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Дворы – место для дискуссий
ПРОЕКТЫ 

Финальные корректировки внесены: завершилась серия обсуждений с жителями муниципалитета проектов будущей реконструкции 
дворов по адресу Бухарестская, 86/1 и между домами 20/3 и 20/4 на Софийской улице. Проекты будут реализованы летом 2021 года.

Обсуждения проектов будущего 
благоустройства дворов стар-
товали в сентябре прошлого 

года. Муниципалитет представил 
жителям микрорайона свое виде-
ние развития территорий по адресу 
Бухарестская, 86/1 и между домами 

20/3 и 20/4 на Софийской улице, со-
ставленное на основе проведенных 
исследований.

При подготовке проектов постара-
лись учесть интересы не только малы-
шей и пенсионеров, но и подростков, 
молодежи, людей среднего возраста.

Тем не менее дискуссии вокруг про-
ектов разгорелись жаркие. Пожилые 
жители просили сократить число игро-
вых комплексов, чтобы дети не созда-
вали шум под окнами, молодые мамы 
советовали обратить пристальное 
внимание на безопасность будущих 

площадок, а любители природы сето-
вали на маленькие зеленые зоны. Все 
мнения были выслушаны, конструктив-
ные замечания и предложения внесли 
в проекты. После нескольких этапов 
обсуждений и правок в марте зафик-
сировали финальные корректировки.

Проект реконструкции двора предусма-
тривает строительство новой детской 
площадки, ремонт и создание новых пе-
шеходных дорожек, установку скамеек, 
замену асфальта внутридворовых про-
ездов и новую контейнерную площадку.

На одном из обсуждений юные участ-
ники слушаний попросили нас установить 
площадку, где можно было бы лазать 
и прятаться. Поэтому на детской пло-
щадке будет построен игровой комплекс 

Улица Софийская, 20/3–20/4

Улица Бухарестская, 86

«Кубик». Он состоит из двух трехуровне-
вых башен, соединенных между собой. 
Помимо него установят три уличных бату-
та, качели- гнездо, качели для малышей, 
спортивный комплекс и скамейки.

Все выходы с детской площадки 
и с пешеходных дорожек сделают со 
специальными выступами – нерадивые 
автомобилисты не смогут припарковать 
там машины. Поменяют и тип урн. Они 
будут закрытого типа, чтобы вороны 

и ветер не разбрасывали мусор по пло-
щадке. Вокруг детской площадки будут 
посажены кусты и деревья. По просьбе 
жителей из первоначального проекта 
убрали две скамейки – с пешеходной до-
рожки и с южного края площадки. Также 
из зоны тихого отдыха (южная часть пло-
щадки) убрали тренажер. Жители счита-
ют, что оборудование может помешать 
тем, кто ищет здесь покоя и уединения.

На финальном обсуждении к про-

екту добавили информационный стенд 
с историей микрорайона, велопарков-
ку и еще одну дорожку к детской пло-
щадке. После реконструкции изменится 
и внешний вид контейнерной площадки. 
В результате обсуждений жители двора 
решили, что вместо пухто тут должны 
стоять мусорные баки большой вме-
стимости, а новая конструкция должна 
дать возможность выбрасывать мусор 
не заходя внутрь.

Территорию поделят на несколько зон: 
детские площадки для детей разного 
возраста и зону отдыха. На детской 
площадке установят игровой комплекс 
с горкой, качели- балансир, карусель, 
вертушку, песочницу.

Площадка для детей среднего 
и старшего возраста будет обору-
дована игровым комплексом с вере-
вочными элементами. Также здесь 
появятся качели с тремя подвесами, 
круглая качалка- балансир и главная 
изюминка двора – два батута.

По просьбе жителей отказались 
от установки лежаков в зоне отдыха 
и добавили цветник, за которым хо-
зяева двора смогут самостоятельно 
ухаживать. Кроме того, скруглят места 
примыкания дорожек к площадкам, 
а с южной стороны игровой зоны вы-
садят кустарники. Еще одна просьба – 
добавить две дорожки на основных 
транзитных маршрутах, а также по-
ставить во дворе информационный 
стенд об истории микрорайона.

Самый острый вопрос на сегод-

няшний день – это освещение. Его во 
дворе обязательно сделают, но в ка-
кие сроки – пока не ясно. Дело в том, 
что с этого года у муниципалитетов 
появилось полномочие по освеще-
нию детских площадок, но городские 
власти, муниципалы и Ленсвет пока 
не могут договориться о процеду-
ре проектирования, строительства 
и подключения. В результате в муни-
ципалитете № 72 решили масштабную 
реконструкцию на Бухарестской не 
откладывать, а к вопросу освещения 

вернуться, когда появится юридиче-
ская возможность.

Отдельно обсудили строительство 
спортивной площадки. Проект реа-
лизует Центр физкультуры и спорта 
Фрунзенского района. Представите-
ли учреждения рассказали, что новые 
тренажеры, которые сейчас стоят на 
площадке, останутся на своих местах. 
К ним добавят мини-стадион и спор-
тивный комплекс. Проект уже готов, но 
с жителями пока не обсуждался. Его 
реализация планируется чуть позже.
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Какой Цимбалинский мост нам нужен 
ТЕМА НОМЕРА 

Жители квартала у Фарфоровского поста 4 февраля обсудили с представителями Комитета по развитию транспортной инфраструк-
туры и проектной организации «Ленгипроинжпроект» реконструкцию Цимбалинского путепровода.

О том, что Цимбалинскому пу-
тепроводу нужна серьезная 
реконструкция, речь шла уже 

давно – мост возвели в 1910 году и с тех 
пор капитально ремонтировали лишь 
однажды. 

Два года назад Смольный и ОАО 
«РЖД» приняли решение построить 
южнее старинного моста современный 
четырехполосный путепровод.

Строительство решили вести в два эта-
па, чтобы не прерывать движение между 
районами. Сперва соорудят двухполос-
ный путепровод, на который переведут 
движение автотранспорта со старого 
путепровода. Потом построят еще один 
двухполосный путепровод. После этого по 
путепроводу пустят общественный транс-
порт. Попутно будет расширен до четырех 
полос прилегающий к мосту участок доро-
ги от Софийской улицы до улицы Седова.

Поскольку проект вызвал у купчинцев 
много вопросов, глава муниципального 
образования № 72 Павел Швец предло-
жил Комитету по развитию транспортной 
инфраструктуры провести встречу жи-
телей  близлежащих домов со специали-
стами проектирующей компании.

Поскольку новый путепровод будет 
выше Цимбалинского моста, насыпь, ве-
дущая к Фарфоровском посту, будет сне-
сена. С Фарфоровского поста машинам 

придется выезжать на Софийскую улицу 
через дворы. Проект не предусматривает 
выезд с Фарфоровского поста в сторону 
Купчина. Чтобы попасть на Софийскую 
не через дворы, автомобилистам пред-
лагается ехать до улицы Седова, разво-
рачиваться и возвращаться назад.

При этом существенно вырастет 
транспортная нагрузка на проезд вдоль 
дома № 25 по улице Белы Куна – он ста-
нет главной дорогой, ведущей к Фарфо-
ровскому посту.

Выход из ситуации предложил Павел 
Швец: «Почему не сделать, как на Не-
вском путепроводе, чтобы дорога захо-

дила под мост и шла налево в сторону 
Софийской улицы? Ведь на той сторо-
не Цимбалинского моста есть проезд 
вдоль коммерческой застройки».

Председатель Комитета Андрей 
Левакин посмотрел на чертежи и со-
гласился. Кроме этого жителям не 
понравилось, что новый путепровод 
будет расположен намного ближе к их 
домам и окажется на высоте 4–4,5 ме-
тра у дома № 27 по улице Белы Куна 
и примерно на уровне крыш домов № 30 
и № 34 по Фарфоровскому посту. КРТИ 
пообещал установить на подпорных сте-
нах путепровода шумозащитные экра-

Цимбалинский путепровод – один 
из самых красивых старинных 
путепроводов в Петербурге. Его 

отличительная особенность – четыре 
арочные клепаные фермы, примерно 
такие же, как у Финляндского железно-
дорожного и Большеохтинского мостов. 
Но, в отличие от них, Цимбалинский 
путепровод не имеет статуса объекта 
культурного наследия. По большому 
счету это значит, что мост, который 
мало соответствует современным тре-
бованиям, могут снести.

От имени велосипедного и градоза-
щитного сообществ Петербурга, а также 
от лица жителей Невского и Фрунзен-
ского районов инициативная группа 
«Цимбалинский путепровод» направила 
обращение к губернатору Александру 
Беглову с просьбой сохранить истори-
ческую переправу.

По задумке авторов письма, Цим-
балинский путепровод может стать ча-
стью велодорожки, которая могла бы, 
взяв свое начало на набережной Невы – 
в саду Крупской или в парке имени Ба-

ны, а в квартирах домов № 25 и № 27 
сделать стеклопакеты – по расчетам 
уровня шума, этого должно хватить.

Сейчас проект предусматривает 
всего один заход на тротуар путепро-
вода – с южной стороны, в самом его 
начале. Поэтому купчинские пешехо-
ды предложили сделать еще несколько 
лестничных подъемов на мост.

Комитет пообещал проработать 
предложения жителей, внести изме-
нения в проект и вновь презентовать 
его общественности.

Текст и фото: Ольга Ясененко

Снести нельзя оставить
ИНИЦИАТИВА 

Велосипедисты и градозащитники просят сохранить Цимбалинский путепровод и превратить его
в часть городского общественного пространства – пустить по нему пешеходов и велосипедный маршрут.

бушкина, – перепорхнуть по путепроводу 
из Невского района во Фрунзенский, вы-
йти на Софийскую улицу, а в перспективе 
соединиться с существующей велодо-
рожкой на Софийской в районе Шушар 
и дотянуться до самого Колпина! Что 
сделало бы этот веломаршрут самым 

длинным из существующих в Петербурге. 
Именно Цимбалинский путепровод стал 
бы изюминкой этого маршрута.

«Мы просим вас не допустить уничто-
жения этого уникального и самобытного 
уголка Санкт- Петербурга, в перспективе 
способного привлекать со всего города 

жителей, желающих проникнуться шар-
мом железных дорог и совершить отсюда 
велосипедную прогулку до набережной 
Невы», – просят губернатора авторы об-
ращения. Среди тех, кто поставил свои 
подписи под документом, руководитель 
«Петербургского велообщества» купчи-
нец Павел Хусу и глава нашего муници-
пального образования Павел Швец.

16 марта в поддержку инициативы 
состоялся велозаезд. В нем приняли 
участие несколько десятков велоси-
педистов. Они проехали по заданному 
маршруту от парка имени Бабушкина 
по Фарфоровскому мосту до существу-
ющей велодорожки на Бухарестской 
улице в интервале с 19 до 20 часов.

Судьба Цимбалинского путепровода 
сейчас широко обсуждается в городских 
средствах массовой информации.

РЖД придерживаются первоначаль-
ного плана: «Цимбалинский путепро-
вод демонтировать по причине наличия 
максимальных категорий дефектов».

Евгения Долгова

Депутаты и жители муниципального округа № 72 на встрече 
с представителями КРТИ и «Ленгипроинжпроект»

Проект реконструкции Цимбалинского путепровода: схема движения 
вдоль дома 25 по улице Белы Куна и заезд к Фарфоровскому посту

Цимбалинский путепровод. Фото: группа ВКонтакте «Цимбалинский путепровод»  
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Уважаемые жители!
Муниципальное образование 
№ 72 готовится к развитию четы-
рех дворовых территорий в микро-
районе, ограниченном улицами 
Белы Куна, Пражской, Софийской 
и Турку. Если вы знаете эти ме-
ста, живете рядом, регулярно 
здесь бываете – приглашаем вас 
принять участие в исследовании 
и обсуждении этих пространств.

Перейдите с помощью QR-кода 
на анкету и ответьте на вопросы. 
Это не займет более 15 минут, 
зато очень поможет в развитии 
этих общественных пространств!

13 и 20 мая по каждому из 
дворов пройдет встреча с мест-
ными жителями. Приглашаем вас 
послушать о том, что мы узнали 
из онлайн- опроса и во дворах, 
о существующих ограничениях, 
а также попробовать договорить-
ся с соседями об общем видении 
преображения дворов. Все ново-
сти будут анонсироваться в группе 
ВКонтакте vk.com/kwartal72. Сле-

дите за анон-
сами: в группе 
«Квартал 72» 
или узнавай-
те подробнее 
по телефону: 
360-39-22.

Озеленить по науке

Деревья, на стрижку становись!

ИНИЦИАТИВА 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Зеленые дворы в современном стиле – участники курса лекций «Современный дизайн цветника», орга-
низованного нашим муниципалитетом, готовят проекты преображения придомовых территорий округа.

В пяти скверах округа на Бухарестской, 94/3–94/4, 86/1–86/2; Белы Куна, 7; Пражской, 37/2–37/3; Софийской, 20/3–20/4 и 10 адресам 
по заявкам местных жителей провели санитарную обрезку деревьев.  Специалисты убрали сухие и поврежденные ветки, придали 
растениям красивую форму. 

Лекции подходят к концу, впереди 
самое интересное – практика. 
Жители нашего округа вместе 

со студентами профильных вузов – ур-
банистами, дизайнерами, архитекто-
рами – скоро приступят к реализации 
концепций озеленения своих дворов. 
Под руководством ландшафтного ди-
зайнера Людмилы Белых и сотрудни-
цы муниципалитета, ландшафтного 
архитектора Ирины Павловой участ-
ники курса анализируют территории, 
разрабатывают дизайн и составляют 
посадочные планы будущих цветников. 
«Мы собираемся разбить цветники вме-
сте с жителями в восьми дворах нашего 
муниципалитета. Никаких скульптур из 
шин или пестрых заборов – цветники 
будут малоуходными и современны-
ми», – рассказала Ирина Павлова.

При создании проектов жители опи-
раются на знания, полученные на лекци-
ях Людмилы Белых. Так, на одной из них 
жителям рассказывали, как создавать 
блочные композиции со злаками. Они 
требуют меньшего ухода в сравнении 
с сезонными цветниками со сменным 

однолетним ассортиментом и смотрятся 
самодостаточно, выразительно и инте-
ресно. Изучили и современные реше-
ния – например, цветники «Новой волны». 
Концепция предполагает использование 
многолетников вместо ярких, но быстро 
теряющих вид однолетников. Они соз-
дают устойчивое покрытие на больших 
площадях и снижают затраты на уход.

В конце апреля жители пересадили 

и получили в подарок рассаду многолет-
ников, которую для них вырастил Максим 
Степачев, создатель паблика по благоу-
стройству MindstreamToday. В его кол-
лекции эхинацея, гелениум, овсяница, 
мискантус, кровохлебка, рудбекия и дру-
гие. Непосредственно к посадкам жители 
и студенты приступят в середине июня.

Елизавета Миненкова

Обрезка деревьев – процедура 
крайне необходимая. Ее можно 
проводить весь год, кроме пе-

риода распускания и опадения листьев. 
Процедура оздоравливает зеленые на-
саждения,  предотвращает заболевания 
и гниение.

В нашем округе обрезку деревьев 
в этом году провели впервые. Перед се-
зоном благоустройства обследовали зе-
леные насаждения в самых «проходных» 
дворах. Результаты неприятно удивили. 
Специалисты отдела благоустройства 
рассказали, что за большинством рас-

тений в наших дворах не ухаживали 
практически с рождения. Деревья успе-
ли разрастись, часть веток – высохла.

«Этой процедурой должны заниматься 
квалифицированные специалисты. Нужны 
не только навыки владения секатором 
и бензопилой, но и знания, где, как и по-
чему необходимо отпиливать здоровые 
ветки, чтобы обеспечить правильное раз-
вития дерева с течением времени», – объ-
ясняет ландшафтный архитектор Ирина 
Павлова.

Работа требует ювелирной точности 
и терпения, каждую ветку приходится 

обрабатывать вручную. Регламент пред-
писывает наносить на срезы замазки, 
которые должны «заживлять» срезы, но 
в действительности это мешает есте-
ственному зарастанию срезов и может 
способствовать гниению древесины. 

Специалисты провели санитарную 
и частично формовочную обрезки. По-
следняя помогает дереву развиваться 
гармонично в соподчинении ствола и 
веток, придает кроне более декора-
тивный вид. В итоге «новые стрижки» 
получили клены, ясень, вязы, березы, 
липы, черемуха и рябины, из кустарни-

в 5
скверах округа провели 
санитарную обрезку деревьев

ков – сирень, карагана, шиповник, бар-
барис. «Ситуацию исправить удалось: 
стало просторнее, чище, светлее, но 
работы здесь не на один год. Реальный 
результат увидим только через два-три 
сезона», – рассказала представитель 
подрядчика Анна Трофимова.

Подрезку необходимо производить ре-
гулярно в период активного роста дерева, 
предотвращая опасность последующего 
защемления коры в местах слишком близ-
кого расположения веток. Своевремен-
ная обрезка позволяет вовремя удалить 
конкуренцию между стволами и продлить 
этим срок жизни дерева, предотвратить 
образование дупел.

В муниципалитете говорят, если жи-
тели округа и депутаты положительно 
оценят результаты работ, они будут 
проводиться регулярно.

Елизавета Миненкова

Жители муниципального образования № 72 и студенты – участники курса «Создай свой 
сад» слушают лекцию о травянистых многолетниках, организованную школой город-
ского озеленения «Озелени» 

Обрезка деревьев в сквере на улице Белы Куна, 5
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Маленький шаг
в будущее без отходов

ЭКОЛОГИЯ 

Любой человек в состоянии внести свой небольшой вклад в сохранение природы или хотя бы ограничить приносимый ей вред. Для этого 
можно познакомиться с принципами раздельного сбора и попробовать внедрять их в свою жизнь. В нашей новой регулярной экологиче-
ской рубрике, которая выходит в рамках полномочий муниципалитета по экопросвещению и при поддержке Ассоциации «РазДельный 
Сбор», «Муниципальное обозрение» рассказывает, как развивать экологическое сознание.

Курс на экопросвещение
В полномочия муниципальных обра-
зований входит целый ряд значимых 
вопросов: благоустройство, досуг жи-
телей, опека и попечительство и мно-
гие другие. Два года назад этот список 
пополнился. Теперь за нашим муници-
палитетом закреплены полномочия по 
экологическому просвещению, а также 
организации экологического воспита-
ния и формирования экологической 
культуры в области обращения с твер-
дыми коммунальными отходами.

К сожалению, мы не можем зани-
маться внедрением раздельного сбо-
ра отходов, установкой баков и вы-
возом отходов на переработку – эти 
вопросы лежат в плоскости отношений 
между управляющей организацией 
и компанией- заготовителем. Но муни-
ципалитет может оказывать информа-
ционное содействие.

Наш округ был одним из первых, кто 
обратился за поддержкой к экспертам 
в сфере экологии и защиты окружающей 
среды – Ассоциации «РазДельный Сбор». 
Они помогли понять текущую ситуацию 
с раздельным накоплением отходов 
и правильно выстроить приоритеты.

Результатом такого сотрудничества 
стала совместная программа по эко-
просвещению на 2021 год. Ее цель – 
совместно с экспертами предоставить 
жителям нашего округа полезную ин-
формацию: о том, как сокращать обра-
зование отходов на бытовом уровне; 
о разумном потреблении ресурсов.

Программа включает в себя прове-
дение лекций, круглых столов, дворовых 
праздников, конкурсов, печать мате-
риалов.

Разделяй и властвуй
На Софийской улице, 44 каждую первую 
субботу месяца проходят акции «Раз-
Дельного Сбора» по приему вторсырья. 
Волонтеры движения принимают твер-
дый пластик с маркировкой 5, мягкий 
пластик с маркировками 2, 4 и 5, упако-
вочный пенопласт от техники, упаковку 

Tetra Pak и ее аналоги, CD- и DVD-диски.
Помимо акций, на территории му-

ниципалитета № 72 работают стаци-
онарные пункты и контейнеры, куда 
можно сдать самые популярные отходы: 
пластиковые бутылки, стекло, металл 
и макулатуру. Ближайший пункт или 
контейнер можно найти на специали-
зированной карте recyclemap.ru/spb.

«Экодвор» на Софийской
Депутаты, Молодежный совет, сотруд-
ники муниципалитета № 72 и проект 
«Экодвор» пригласили жителей окру-
га на экологический праздник в сквер 
между домами 35/7 и 35/8 на Софий-
ской улице, чтобы вместе понять, как 
заботиться об окружающем мире 
и улучшить нашу жизнь.

Пространство разделили на не-
сколько тематических зон. Например, 
в игровой зоне взрослые и дети могли 
проверить свою экометкость, поиграть 
в настольный теннис или найти партне-
ра для шахматной партии, а в «точке 
сбора вторсырья» можно было сдать 
стекло, металл, макулатуру, твердый 
и мягкий пластик, а также тетра пак. 
По итогам акции было отправлено на 

переработку почти 200 килограммов 
вторсырья.

Теннисный корт на один день пре-
вратили в музей под открытым небом 
«Переработка. Мифы и реальность». 
В пластиковых пробирках материалы, 
полученные из отходов: текстильное 
волокно из ветоши, плитка из полиэти-
лена, резиновое покрытие для детских 
площадок из шин.

Активисты из Молодежного сове-
та проводили викторины и говорили 
с гостями праздника о глобальных 
экологических проблемах. Участникам 
подарили ручки из переработанного те-
трапака и раздали брошюры о правилах 
раздельного сбора, всех гостей напоили 
вкусным чаем с печеньем.

Самые маленькие гости сортировали 
по цветам пластмассовые крышечки. 
А малыши из группы «Незабудка» дет-
ского сада № 81 сделали для «Экодво-
ра» украшения – маленьких мусорных 
монстров из бумаги и фольги.

А на дармарке «Дари- Бери» можно 
было выбрать все, что нравится, или 
оставить что-то ненужное. Вещи раз-
местили на напольной вешалке для 
одежды, которую специально для ме-

Горячая линия «РазДельного Сбо-
ра»: 603‑79‑83. Линия работает 
с 10:00 до 16:00 по будням.
vk.com/rsbor
rsbor.ru
Карта с пунктами приема втор-
сырья: recyclemap.ru/spb.

Команда волонтеров проекта «Экодвор», депутатов, Молодежного совета и сотрудников муниципалитета № 72 на празднике «Экодвор»

В музее «Переработка. Мифы и реальность» Малыши сортируют пластиковые крышечки по цветам Точка сбора вторсырья по цветам

роприятия подарила наша жительница 
Наталья Ульянова.

На празднике участники могли оста-
вить свои пожелания муниципалитету 
в письменном виде или задать вопрос 
депутатам лично.

Муниципалитет № 72 планирует про-
должить традицию. Уже запланированы 
несколько подобных мероприятий.

Благодарим всех, кто не остался в сто-
роне, помогал с организацией и принимал 
активное участие в акции.

Депутат Юлия Кондратьева, 
Ассоциация «РазДельный Сбор», 

Екатерина Алексеева, 
Дарья Соловьева  

Фото: Ольга Ясененко
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«Преступлений против 
Родины не имеется»

ДАТА 

Маленькой Саиде Яхиной пришлось пережить немецкую оккупацию и угон на принудительные 
работы в Латвию. А после Победы девочка и ее близкие надолго остались «жителями оккупиро-
ванных территорий».

15 октября 1992 года президент 
Борис Ельцин подписал Указ 
№ 1235 «О предоставлении льгот 
бывшим несовершеннолетним уз-
никам концлагерей, гетто и дру-
гих мест принудительного содер-
жания, созданных фашистами 
и их союзниками в период второй 
мировой вой ны». Этот документ 
снял несправедливые обвинения 
со множества советских людей, 
угнанных в немецкий плен – в том 
числе и насильно вывезенных на 
принудительные сельскохозяй-
ственные работы.

Саида Валеевна Яхина родилась 
в 1937 году в Любани. Когда отец 
ушел на фронт, она осталась с ма-

мой и старшей сестрой Захрой.
«Когда немцы стали наступать, в сто-

рону Любани пошли беженцы. Мы тоже 
все собрались, но нас догнали мотоци-
клисты немецкие. И всех вернули обратно. 
А потом пришли другие немцы. Начался 
комендантский час, с восьми вечера до 
восьми утра. Потом виселицы – комму-
нисты, комсомольцы, людей сгоняли смо-
треть. Всех, кто старше 14 лет, собирали 
у комендатуры и гнали на работы».

Было голодно, люди ели лебеду и кра-
пиву. Немецкие солдаты подкармлива-
ли детей, но Захра была слишком гор-
дой – услышав слова полицая: «Пусть 
вас Сталин кормит!», девочка развер-
нулась и ушла. Мама работала в город-
ской больнице, и лежавший там мальчик 
рассказал ей, что его деревню немцы 
сожгли вместе с жителями за связь 
с партизанами.

Запомнила Саида и Любанскую опе-
рацию:

«Близко от нас было депо паровоз-
ное, и каждую ночь прилетал наш само-
лет бомбить депо. Ведь на Ленинград 
шли эшелоны с немецкой техникой! Мы 
ночевали на огородах, в подвале. Но 
самое страшное началось, когда наши 
стали наступать и начался артоб-
стрел. На моих глазах осколком убило 
бабушку, а наш дом весь изрешетило. 
Нас забрали родственники – подаль-
ше от депо, от бомбежки. Немцы туда 
не заселились, потому что мы вдвоем 
с сестренкой заболели сыпным тифом. 
А они тифа очень боялись.

В 1943 году жителей загнали в то-
варные вагоны и повезли неизвестно 
куда. Первая остановка была в Пскове, 
там вынесли умерших. Потом привезли 

в Латвию, на станцию Кандава, и стали 
отбирать подростков для угона в Гер-
манию обратно в эшелон. Мою сестрен-
ку (плачет) спрятали! У кого-то мешки 
были, еще что-то. И они ее не нашли! Они 
не очень искали, кто попадался на гла-
за – тех в эшелон. И мы остались вместе.

На станцию приезжали латыши, и им 
раздавали батраков. Хозяин, которому 
мы досталась, был очень зол из-за де-
тей. Но в первый день всех накормили 
досыта, а утром мама с Захрой пошли 
на работу – пасти скот, пахать, полоть. 
Хозяева сами много трудились, но маме 
с непривычки было очень тяжело – ее 
руки всегда были скрюченными от боли. 
А хозяйка была подобрее, она много 
шутила, смеялась и жалела нас. Я со-
бирала яйца в курятнике, пасла гусей.

Было страшно, когда приезжали нем-
цы за продуктами. Наша хозяйка тог-
да Захрочку прятала, считала, что она 
красивая. Немцы забирали провизию, 
пировали и уезжали обратно. И стано-
вилось тихо.

Потом всех батраков перевезли в Са-
биле. Маму и Захру отправили работать 
на картофельную фабрику, они делали па-
току. Я сильно болела, но повезло, мест-
ная женщина меня подкармливала. А как 
питались мама и Захрочка, я уж не знаю.

Нас собрались грузить на баржи 
для угона в Германию. Выстроили в ряд 
и в аусвайсах делали отметку – на бар-
жу или оставить. И немец какой-то маму 
и нас отогнал в сторону – может, своих 
детей вспомнил. Эти баржи потом пото-
пили в Балтийском море, и все погибли.

Как мы встретили Красную армию? 
Гробовая тишина, бомбежки нет, ни-
чего не можем понять. И вдруг утром 
раздается песня «Белоруссия родная, 
Украина золотая»!

Потом был фильтрационный лагерь в го-

роде Тукумс, где всех проверяли, допраши-
вали, а оттуда в июне 1945 года погрузили 
в товарные вагоны и повезли домой. Ехали 
с открытыми дверями, дышали воздухом, 
но как показалась Любань, в вагонах на-
чался плач – от города остались одни тру-
бы. Но дом тети чудом уцелел.

На родной земле мы оказались из-
гоями. Долгое время строка в анкете 
«был в оккупации» вызывала недоверие 
к нам. Это было особенно кощунственно 
по отношению к детям, которым тогда 
был год, два, три…».

Полностью восстановить права уг-
нанным в неволю гражданам удалось 
лишь в 1992 году – именно тогда Саи-
де Валеевне была выдана справка, что 
«сведений о совершении преступлений 
против Родины не имеется». Бывшая уз-
ница тепло вспоминает тех, кто помог ее 
семье выжить. И ее рассказ подтвержда-
ет, что самое страшное, что может слу-
читься между людьми – это вой на.

Текст и фото: Ольга Ясененко

Саида Валеевна Яхина Саида Яхина после возвращения в Любань 

С Днем
Победы!

Прошло уже 76 лет с того 
памятного дня, когда над 
темным куполом Рейхстага 

взвилось алое советское знамя. 
Однако День Победы по-преж-
нему остается самым важным 
праздником для миллионов лю-
дей не только в России, но и во 
множестве других стран. С каж-
дым годом, благодаря архивам, 
воспоминаниям и поисковой ра-
боте, мы открываем новые стра-
ницы той далекой вой ны, и они 
напоминают нам, какие огромные 
усилия были приложены, чтобы 
избавить мир от фашизма. Поэто-
му спустя много лет мы по-преж-
нему возлагаем цветы к военным 
обелискам и склоняем головы 
в память о тех, кто жил и сра-
жался в те нелегкие годы.

Память о Великой Отече-
ственной вой не подобна огром-
ной мозаике, частицы которой 
хранит каждый из нас. В ней от-
разилась история каждой семьи, 
каждого города, каждого наро-
да. Эта память роднит нас, и мы 
верим, что День Победы навсег-
да останется великим и священ-
ным событием, объединяющим 
самых разных людей. И мы не 
должны забывать, что 9 мая 
мы празднуем победу мира над 
вой ной, самоотверженности над 
ненавистью, любви к людям над 
идеалами нацизма.

Поздравляем наших ветера-
нов и всех купчинцев со светлым, 
радостным праздником, с Днем 
Победы! Желаем вам крепкого 
здоровья, радостных дней и мир-
ного неба над головой!

Сотрудники Местной 
администрации и депутаты 

Муниципального совета 
муниципального 

образования № 72

Фото: Ольга Ясененко
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Победа на Южном шоссе
ОБЩЕСТВО 

Парк Интернационалистов сокращать не будут! Петербургский парламент поставил  точку в споре 
купчинцев и Комитета по развитию транспортной инфраструктуры о реконструкции Южного шос-
се. Депутаты Законодательного Собрания поддержали предложение депутата Оксаны Дмитриевой 
оставить главную зеленую зону нашего района в ее нынешних границах.

Впервые о сокращении главного 
купчинского парка ради рекон-
струкции Южного шоссе загово-

рили в апреле прошлого года. Комитет 
по контролю за имуществом опубли-
ковал проект поправок в закон Санкт- 
Петербурга «О зеленых насаждениях 
общего пользования». В документе 
обозначили, что Южное шоссе будут 
расширять за счет парка Интернаци-
оналистов.

Результаты проектирования всерьез 
взволновали общественность и мест-
ные власти. Активисты сразу подсчи-
тали – зеленая зона уменьшится почти 
на гектар, а под снос пойдут не менее 
300 деревьев вдоль шоссе на участке 
от Бухарестской до Софийской улицы. 
Глава муниципального округа № 72 
Павел Швец отправил запросы сразу 
в несколько профильных городских 
комитетов для разъяснения ситуации. 
Так началась нелегкая борьба за парк 
Интернационалистов, длившаяся без 
малого год.

Купчинцы инициировали встречи 
и обсуждения с городскими чиновника-
ми, писали письма губернатору, устраи-
вали уличные акции, собирали подписи 
в защиту парка. Эксперты и жильцы ЖК 
«София» сходились во мнении, что от 
дорожных заторов можно избавиться 
менее радикальным способом. Для 
этого достаточно расширись выезды 
с шоссе на перекрестках, под заезды 
во дворы сделать локальные уширения 
и выделить отдельный съезд на Софий-
скую улицу для автомобилей одного из 
грузоперевозчиков, базирующегося на 
Южном шоссе.

По словам Павла Швеца, Комитет по 
развитию транспортной инфраструк-
туры стремился формально увеличить 

в районе количество магистральных 
улиц, но почему-то решил построить но-
вую магистраль не там, где она реально 
нужна, а там, где это удобнее и проще:

– В результате такой необдуман-
ной реконструкции мы получили бы 
два «бутылочных горла», а посередине 
магистраль. Плюс к этому сруб ленные 
деревья и в некоторых местах шоссе, 
вплотную прилегающее к жилым домам.

Чиновники уверяли, что Южное шос-
се станет дублером проспекта Славы, 
а проезд под железнодорожными пу-
тями расширят за счет реконструкции 
путепровода над проколом от Южного 
шоссе до бульвара Красных Зорь. Но 
в ОАО «РЖД» на официальный запрос 
ответили: «В среднесрочных програм-
мах развития железнодорожной инфра-
структуры путепровода через Южное 
шоссе нет». Актуальность магистрали, 
как дублера, поставил под сомнение 
и тот факт, что рядом расположены шко-
ла и детский сад. Скоростной режим 
там ограничен до 40 километров в час.

Точку в споре между городскими 
властями и купчинцами удалось по-
ставить в конце марта. Комиссия по 
городскому хозяйству петербургского 
парламента поддержала предложения 
депутатов Оксаны Дмитриевой и Сергея 
Трохманенко, а также тысяч жителей 
Купчина и рекомендовала петербург-
скому парламенту сохранить парк 
Интернационалистов в его нынешних 
границах.

– На этот раз общественная кампа-
ния жителей Южного шоссе по сохра-
нению парка увенчалась успехом. 2500 
подписей, собранные инициативной 
группой «Жители против расширения 
Южного шоссе», позиция муниципально-
го образования № 72, многочисленные 

МНЕНИЕ 

О реконструкции 
Южного шоссе

Ситуация с реконструкцией Юж-
ного шоссе – типичный пример 
того, как неэффективно и непро-

думанно тратятся бюджетные средства, 
а проблема при этом не только не реша-
ется, но и наоборот – появляется целый 
клубок новых. Чиновники решили просто 
взять и отрезать от парка, вырубить 
сотни деревьев. А дорожная ситуация 
могла стать от этого только хуже, ведь 
как на Софийской, так и Бухарестской 
улицах появились бы новые перекрест-
ки с оживленным движением. При этом 
никакого практического значения рас-
ширение Южного шоссе не принесло бы: 
новая магистраль оказалась попросту 
зажата между Бухарестской улицей 
и односторонним проездом под желез-
ной дорогой московского направления.

Еще раз повторю, это пример без-
думного механистического подхода 
с тяжелыми последствиями. И жители 
Фрунзенского района справедливо были 
возмущены такими планами. Купчинцы 
не стали терпеть ухудшение условий 
жизни и окружающей среды исключи-
тельно для того, чтобы кто-то «поставил 
галочку» ради формального выполнения 
предписаний.

Партия Роста и депутаты муници-
пального образования № 72 вместе 
с инициативной группой местных жи-
телей встали на борьбу за наш парк 
и победили. Причем, наши принципиаль-
ные поправки к закону о ЗНОП спасли 
не только парк Интернационалистов, 
но также Литовский сад, сквер Героев 
Пожарных, сквер в Зеленогорске и По-
лежаевский парк. За все эти предложе-
ния депутатов из фракции Партия Роста 
проголосовал парламент.

Оксана Дмитриева, 
депутат Законодательного 

Собрания Санкт- Петербурга, 
сопредседатель ПАРТИИ РОСТА

дискуссии с КРТИ, поддержка фонда 
«Городские проекты», внимание к про-
блеме со стороны депутата Оксаны 
Дмитриевой привели к результату, – 
отметил Павел Швец.

Окончательно закон вступит в силу 
после третьего чтения и подписания 
губернатором. Однако Комитет по раз-
витию транспортной инфраструктуры 
решил не ждать и приостановил раз-
работку проекта расширения Южного 
шоссе. 

Евгения Жемчугова

«Комитет по развитию транс-
портной инфраструктуры 
стремился формально уве-
личить в районе количество 
магистральных улиц, но поче-
му-то решил построить новую 
магистраль не там, где она 
реально нужна, а там, где это 
удобнее и проще».

Павел Швец,
глава муниципалитета № 72

2500
подписей против расширения 
шоссе и за сохранение парка 
было собраны инициативной 
группой «Жители против расши-
рения Южного шоссе»

300
деревьев и кустарников на 
Южном шоссе удалось спасти 
благодаря общественной 
кампании купчинцев 

Южное шоссе 
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Необычная выставка
семейных фотографий

#КВАРТАЛ72 

В библиотеке имени Чехова впервые открылась выставка фотографий из альбомов жителей Купчина.

Это были самые обычные сним-
ки – трогательные и полные 
светлых воспоминаний о ми-

нувшем. Большинство их было черно- 
белыми, сделанными в ту далекую 
пору, когда проявка негативов и фо-
топечать были домашней магией. 
Зато фотоаппараты, причем самые 
разные, уже были во многих семьях. 
«Фотографировали на «Зенит», он тогда 
был одним из самых модных, самых кра-
сивых фотоаппаратов. На этом снимке, 
я помню, мне очень сильно завязали 
шарф, поэтому и лицо такое, не очень 
довольное. Раньше детей очень сильно 
кутали!» – рассказал Игорь Попов.

Снимки несли в себе то незримое, что 
связывает нас с миром детства. Неуклю-
жее пальто, огромные круглые качели 
и «ракета» на детской площадке, санки 
из молочного ящика… Вот маленький 
пруд, на месте которого стоит высотный 
дом, а вот и здание самой библиотеки – 

над ее первыми этажами возвышаются 
строительные краны.

Участники выставки рассказали, где 
и когда были сделаны фотографии, кто 
на них запечатлен, с какими воспоми-
наниями они связаны. И эти сюжеты до-
бавляли интересные штрихи к истории 
нашего района.

Сергей Иванов рассказал, как отреа-
гировал его внук, когда впервые увидел 
фото из домашнего архива:

– Ой, дедушка! Телефонные будки-то 
как в Лондоне!

– Только в Лондоне красные, и еще 
остались, а у нас были зеленые. Не 
у всех телефоны были дома, и будки 
были очень востребованы.

Рассказы создавали добрую атмос-
феру, и фотографии незнакомых людей 
казались почти родными – словно на 
них были соседи по дому, друзья по дет-
ской площадке, люди, которых когда-то 
мы встречали в магазинах или на улице.

сейчас, а не как у нас водится – потом 
и когда-то. Ведь история создается уже 
сегодня. Что-то забудется, что-то за-
помнят многие. Выставка в библиотеке – 
это только первый шаг, который, на наш 
взгляд, сделан правильно и вовремя.

Текст и фото: Ольга Ясененко

«Дедуля со мной все время гулял, 
и видите, у него тут оттопырено пальто? 
Все думали, что у него здесь бутылка, 
а это мое ведерко!» – смеется Ольга 
Семчевская.

Гости выставки много смеялись, об-
суждали старую моду, исчезнувшие под 
застройкой пейзажи и навсегда ушед-
шие детали быта. Вспомнили, как улица 
Турку была Бассейной и прерывалась 
железной дорогой, а улицу Белы Куна 
звали то Белакуна, а то и вообще Бе-
лаконь. А под конец гостеприимные 
хозяева пригласили всех к столу с бу-
тербродами и лимонадом.

Организовали это необычное меро-
приятие сотрудники библиотеки имени 
Чехова на улице Турку под руковод-
ством заместителя директора Библи-
отечной системы Фрунзенского района 
Сергея Серейчика:

– Замечательно, что наши сотрудни-
ки начали собирать историю района уже 
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«Замечательно, что наши со-
трудники начали собирать 
историю района уже сейчас, 
а не как у нас водится – потом 
и когда-то. Ведь история соз-
дается уже сегодня. Что-то 
забудется, что-то запомнят 
многие».

Сергей Серейчик,
заместитель директора библиотечной 
системы Фрунзенского района

Участники выставки рассказали, где и когда были сделаны фотографии, кто из родных запечатлен на них, с какими воспоминаниями эти снимки связаны.  


